

PRECIOS DE SUSCRICION. Este periódico se publica todos los dias excepto los Lunes y dias siguientes á festivos.

En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16. En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 18. Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12. En Francia: trimestre 48 rs. No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION. Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha. ADMINISTRACION. Calle de la Zapatería vieja, n.º 4, Principal. PUNTOS DE SUSCRICION. En la redaccion y administracion de este periódico. Anuncios y comunicados á precios convencionales. Insértese ó no, no se devuelve ningun original. Número suelto, 2 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

NOTICIAS.

Leemos en "La Redención del Pueblo" de Reus: Nos escriben de Balaguer (Lérida), que la guarnicion de aquella villa, así como la de Tárrega, ha sido reforzada con fuerzas del ejército, y que las pequeñas partidas que merodean por aquella provincia, cometiendo exacciones en todos los pueblos, han visto mermadas considerablemente sus filas á causa del desaliento que les ha entrado por la derrota que han sufrido sus correligionarios en el Norte.

Las obras de fortificacion que se están construyendo en Vendrell y Vilafranca, adelantan de una manera asombrosa. Las enérgicas medidas dictadas en ambas poblaciones por el comandante general de esta provincia señor Salamanca, y la victoria obtenida en el Norte por el ejército republicano, han reanimado extraordinariamente el espíritu liberal de aquellos pueblos, que se muestran resueltamente decididos á que los carlistas no vuelvan á entrar en ellos.

Se nos asegura que otro de los pueblos que el señor capitán general de este Principado trata de fortificar, es el de Igualada, que hoy sirve de gran utilidad á los carlistas en sus correrías y de donde sacan innumerables recursos.

Nos escriben de Gandesa que la noticia de la entrada de nuestras tropas en Bilbao, ha causado gran pánico en los carlistas del Maestrazgo, muchos de los cuales no se abstienen de decir públicamente que desean retirarse á sus casas en la imposibilidad del triunfo que se les habia hecho creer.

Anteanoche llegaron á Vitaplana catorce ó diez y seis vecinos de aquel pueblo que forman parte de una de las partidas carlistas de esta provincia. Segun manifestacion de ellos mismos habian abandonado las filas dispersándose en Prats de Llusanes, en donde no ocultan que han sufrido una derrota tremenda.

La seccion de noticias políticas de nuestros colegas ofrece mas animacion que sus artículos de entrada, excepcion hecha del artículo de la "Prensa", que plantea una cuestion siempre grave, pero hoy mas que nunca.

Las que se refieren á las conferencias celebradas hoy por los hombres importantes de todos los partidos, que son las mas relacionadas con el asunto del dia, nos suministran estos datos:

El duque de la Torre ha conferenciado en las primeras horas de la mañana con el propietario de la "Política", el señor Mantilla, y mas tarde con los señores Alvarez (don Cirilo), Santa Cruz, Becerra, Sagasta y Martos, una comision de la Tertulia democrática presidida por el señor Rivero, y otra del Círculo constitucional.

El martes salió de Bilbao para Zabalbide con direccion al alto de Santo Domingo una columna compuesta de dos divisiones del tercer cuerpo del ejército y una seccion de artilleria de montaña. A las tres de la tarde se oyeron desde la villa algunos cañonazos procedentes del camino de Munguia.

Fácil será que los merodeadores que han quedado en las cercanías de Bilbao, hayan molestado con algunos disparos á la columna.

Al salir la columna que manda el general Echagüe, se divisaron en Santa Marina algunos grupos carlistas que parecia estaban en observacion y á los cuales se les disparó varios cañonazos y algunos tiros de fusil, sin que los carlistas contestasen con disparo alguno. La columna siguió su marcha hacia Munguia y los grupos facciosos permanecieron en Santa Marina, donde encendieron fogatas y continuaban el miércoles por la mañana.

El gobernador militar de Vizcaya señor Casti-

llo publicó el miércoles un bando en que para evitar los graves desórdenes que hace dias se vienen sucediendo con escándalo de Bilbao, se ordena:

Artículo 1.º Todo individuo que incendiare ó atacare á la propiedad particular en cualquiera forma, será sujeto al fallo de un consejo de guerra, aplicándole cualquiera que sea su fuero la penalidad que la ordenanza señala para los incendiarios.

Art. 2.º Queda autorizada toda persona ha detener á los culpables, entregándolos á mi disposicion en la guardia mas próxima, y ordeno que bajo su mas estrecha responsabilidad lo hagan los dependientes de cualquiera autoridad.

Dicen de San Juan de Luz que entre los cabeceillas carlistas muertos en los últimos combates, se cuentan, ademas de Andéchaga, el titulado coronel Gutierrez y su hijo, y el famoso cura de Portueche, comandantes de los reales ejércitos al obispo.

Hemos tenido noticia de un hecho notable llevado á cabo por el bizarro carabnero Juan Diaz Cordero.

Desearo el señor duque de la Torre que en Bilbao se tuviese noticia de los sacrificios que el ejército estaba haciendo para libertarla de las facciones, se lo manifestó al jefe de Estado mayor general señor Lopez Dominguez, para que buscara el medio de realizar su deseo.

Dicho general, teniendo en cuenta que la fuerza de carabineros que servia de escolta al señor duque de la Torre, se componia en su mayor parte de individuos pertenecientes á la comandancia de Bilbao, y por consiguiente conocedores de aquel terreno, le hizo presente al sargento encargado de la escolta el deseo del señor duque de la Torre, y en el momento el valiente carabnero Juan Diaz Cordero se presentó espontáneamente á cumplir tan difícil y arriesgada comision.

El general Lopez Dominguez le dió el encargo del general en jefe, verbal y escrito para el general Castillo, ofreciéndole una crecidísima recompensa si regresaba victorioso al campamento.

Con efecto, el referido carabnero se puso en camino para Bilbao el dia 10 de abril, llegando á aquella ciudad el 17 sano y salvo.

Invirtió tanto tiempo porque caminaba únicamente de noche y pasaba el dia escondido en las cañadas y bosques, sirviéndole de alimento el poco pan de que se habia previsto al emprender su viaje.

Al llegar á Bilbao le dieron el "quien vive" las avanzadas de los sitiados, compuestas de los serenos de la poblacion que hacian dicho servicio aquella noche.

Despues de franquearle el paso, se dirigió inmediatamente al general Castillo y le dió cuenta de su comision.

Dicho general hizo saber su llegada por medio de pasquines que se fijaron en todas las calles de Bilbao, é inútil es decir que cuanto cundió la noticia, el entusiasmo era indescriptible, las músicas recorrieron las calles, al carabnero lo pasearon en andas por la poblacion y todo el mundo se disputaba el puesto para hablar con el y pedirle detalles de las posiciones que ocupaba nuestro ejército.

Algunos bilbaínos iniciaron una suscripcion, que produjo á los pocos momentos doce mil reales, que le fueron entregados, ademas de un traje completo, pues el suyo estaba enteramente destrozado.

Cuando se disponia el carabnero á terminar su cometido, que era regresar al campamento, no se lo consintió el general Castillo, teniendo en cuenta el riesgo que iba á correr si le cogian los carlistas, para quienes era muy conocido.

Al ofrecerle la crecida remuneracion el general

Lopez Dominguez, de que al principio damos cuenta, se negó á aceptarla, pidiendo únicamente al general que velara por su familia si era fusilado por los carlistas.

Es de advertir que este bizarro carabnero fué hecho prisionero hace tiempo por los carlistas y cambiado en Luchana, razon por la cual era conocidoísimo de todos los carlistas, y por lo tanto tiene mas importancia su arriesgada empresa, pues de haber caido en su poder, seguramente lo hubieran fusilado.

El general Gaminde, inmediatamente que há tenido noticia de este hecho, lo ha nombrado ordenanza de la inspeccion, sin perjuicio de concederle la gracia que para él pida su jefe.

Esta mañana han celebrado una larga conferencia en el despacho del ministerio de la Guerra los señores Zavala, Topete, Sagasta y Martos. El señor Topete ha almorzado hoy con el señor presidente del consejo.

Es tal la reserva que se guarda en estos momentos, que no es fácil traslucir quienes son los individuos que formarán parte del nuevo ministerio.

Hoy por la mañana el señor Martos ha conferenciado con algunos de sus amigos políticos.

A las cinco se reunirán en consejo los ministros para ultimar la crisis.

Ha sido destinado á mandar el batallon reserva de Zaragoza, el teniente coronel don Andrés Fernandez.

El general Zavala, encargado por el señor duque de la Torre de formar ministerio, se ocupa en estos momentos de su formacion.

Es muy posible que esta misma tarde quede formado un ministerio de conciliacion.

Tan preocupados andan los políticos en Madrid con la cuestion ministerial, que apenas preguntá nadie por lo que pasa en el Norte, como si se creyera que habian ya desaparecido los peligros que por allí existen.

Una gran parte de las fuerzas carlistas se ha corrido hácia los altos de Orduña, donde parece que están haciendo trabajos para fortificarse.

Ayer á las seis de la tarde llegó á Santander el señor marqués de Sardeal, y ha debido salir á las tres de la madrugada de hoy para Bilbao.

Hoy saldrá de Cadiz para Manila el nuevo capitán general de Filipinas señor Malcampo.

Hoy han obsequiado con un almuerzo en Fornos al general Palacios varios de sus amigos políticos, habiendo sido invitados tambien los generales Chinchilla y Sanchez Mira y el coronel Sanchez. Entre los que han concurrido recordamos á los señores Carretero, Saulate, Romero Giron, Rodríguez (don Gaspar), La Riva, Fernandez de las Cuevas, Olivares, Boceta, Beranger, Figuerola, Alsina, Olavarrieta, Llano y Persi, Rojo Arias, Soriano, Plasent y otros.

La mayor parte de los ministros, directores y altos funcionarios del Estado no han asistido hoy al entierro del señor patriarca de las Indias, por haber recibido las esquelas de invitacion una hora despues de la señalada para la conduccion del cadáver al cementerio.

Cartas recibidas en Sevilla por la familia del general Primo de Rivera hacen esperar que para el 15 ó el 20 de este mes se traslade á aquella ciudad el mismo para continuar su curacion.

Dos noticias de El Diario Español: Anunciase la dimision de un militar de alta graduacion que desempeña un puesto importante en la situacion actual.

No estando conforme con el desenlace de la crisis

política, que indudablemente habrá de ser como indicamos, va á dirigir un manifiesto al país, explicando su actitud.

Además de la dimision del general Pavia, se anuncian otras para en el caso de que se forme un ministerio conservador homogéneo.

Poner la horca antes que el lugar se llama esta figura.

El general Zavala tuvo anoche una larga entrevista con el señor Abarzuza, proponiendo á este la aceptacion de la cartera de Estado en el ministerio que está encargado de formar.

El señor Abarzuza, que sin duda no esperaba la proposicion del ministro de la Guerra, expresó á este su deseo de consultar con sus amigos políticos antes de darle una respuesta, y en efecto, anoche á las diez y media volvió al ministerio de la Guerra para pedir al general Zavala algunas esplicaciones respecto á su pensamiento en la organizacion del gabinete.

El presidente del consejo citó los nombres de varios personajes políticos para constituir ministerio, figurando entre ellos el del señor Sagasta para la cartera de Gobernacion.

Oidos los propósitos del señor Zavala, el señor Abarzuza le manifestó, segun parece, que ni él ni otro alguno de sus correligionarios entrarían á formar parte del ministerio si el señor Sagasta era encargado del departamento de Gobernacion. A este propósito el señor Abarzuza dijo que no guiaba su negativa antagonismo de partido ni resentimientos personales rigurosamente hablando, sino el justo resentimiento del partido republicano por la encarnizada guerra que le hizo el señor Sagasta cuando en otra época desempeñó la misma cartera para que ahora se le designa.

El general Zavala, fiel á los compromisos que parece ha contraido, contestó al señor Abarzuza que hablaria con el señor Sagasta, y que entre tanto él consultase de nuevo con sus amigos políticos, aplazando hasta otra conferencia, que entre ambos se celebrará hoy, una resolucion definitiva sobre el asunto.

GERONA 15 DE MAYO DE 1874.

LA CRISIS

Con ansiedad esperan todos los interesados en el bienestar de esta España tan querida como desgraciada, la resolucion de la crisis ministerial planteada recientemente de nuevo por el general Zavala, dignísimo ministro de la guerra que tantos y tan eminentes servicios acaba de prestar á la patria.

Con tal motivo, las opiniones de los políticos Madrileños son tantas como son los diferentes intereses de colectividad, y comenzando por el elemento cantonal hasta terminar con el alfonsino, todos abogan en diferentes sentidos y cada cual hace propaganda en pró de sus soluciones.

Lo mismo que en Madrid, sucede en las provincias donde mas se nota la zosobra merced á los recientes acontecimientos que tanto han perjudicado al país con sus efectos desastrosos. No hay individuo por alejado que esté de la candente lucha de los partidos, que no venga preocupado con motivo de esta crisis, cuya resolucion ha de influir grande y poderosamente en los destinos futuros de la mas hoy perturbada nacion Europea, y todos y cada uno de los interesados en que el resultado corresponda á sus miras, defiende aquellas entidades á las que profesan aficion, ó ya por miras de partido, ó bien deseosos de que la calma sustituya á la perturbacion y que el orden venga á imponerse á la anarquía que parece ha tomado ó pretende tomar aqui carta de naturaleza.

Con tal motivo, ha surjido en la prensa primero y se discute en la actualidad en todos los círculos políticos, la necesidad de romper la conciliacion de los partidos que unidos contribuyeron al golpe de Estado del tres de Enero último y contra el cual protestó con todas sus fuerzas en el congreso primero y ante la

Nacion mas tarde de una manera solemne, el ilustre tribuno D. Emilio Castelar, jefe á la sazón de los destinos de la patria.

No vamos á ocuparnos hoy de la conveniencia ó inconveniencia de la ruptura de la conciliacion pactada en la desgracia por los partidos constitucional, republicano, unitario y radical, ni tampoco pensamos contribuir con nuestros juicios á ahondar las diferencias que senotan en la opinion pública con tal motivo; pero si queremos hacer notar á los que no se han fijado, que la actitud en que se encuentra colocado el partido constitucional de esta capital y provincia, responde á la confianza que le inspiran sus hombres de la ex-corte y á la que tiene merecida con mucha justicia de todas las fuerzas vivas del país que en nuestros principios tienen puesta su confianza.

Sabida de todo el mundo es la opinion de La Lucha referente á la tan hoy manoseada conciliacion; y como conociendo nuestra opinion está conocida la del partido de que somos órgano, claro y terminante queda dicho y por sabido no hay necesidad de repetirse, que á los conservador-constitucionales ni la impaciencia les atormenta ni la ambicion les fanatiza. Sabemos lo que nos imponen la libertad y la patria; nunca hemos cerrado nuestra conciencia dentro del estrecho criterio de banderia y siempre hemos estado dispuestos á hacer todo sacrificio, en ocasiones hasta en detrimento de la dignidad política, con tal de conseguir ó al menos contribuir á conseguir el imperio del orden y la inutilidad de los esfuerzos de sus enemigos declarados ó encubiertos. No ha llegado todavía el momento de hacer el balance, y si bien el cargo y data es de fácil conocimiento porque sus cantidades parciales son tan conocidas como apreciadas, reservamos para ocasion propicia y compatible con las circunstancias el sumar y restar con detenimiento á fin de que el país sepa en todo sus minuciosos detalles lo que no debe ignorar, si bien no á toda hora se le puede decir.

Hasta la saciedad hemos dicho como queríamos la conciliacion y como la entendíamos, y como la queríamos y entendíamos no tenemos inconveniente continuarla salvando siempre la obediencia que á nuestro partido nos obliga en todas sus determinaciones, y en los mismos términos que la aplaudimos, la hemos practicado hasta el dia y á ella no faltaremos interin en nuestra mano esté proseguirla. Tambien hemos escrito mucho en favor de la union de todos los liberales, y si los que interés tienen en recordar nuestras frases las conservan íntegras, y si los que no deben olvidar nuestras declaraciones no simulan un olvido ó mala inteligencia, digan si con la lealtad de buenos no hemos procurado salvar todos los escollos con objeto de mantener la conciliacion en su genuina forma y verdaderos procedimientos, y digan si de nuestra parte ha salido el mas leve motivo hasta de desconfianza que obstáculo pudiera ser á esa union que tanto hemos invocado y por la que tantos disgustos venimos sufriendo.

Como tenemos la conciencia tranquila por nuestro proceder; como jamas hemos confundido la union con la conciliacion, no tememos que por nadie se nos pueda hechar en cara haber faltado á lo pactado por los partidos constitucional, republicano unitario y radical que son los elementos constitutivos del poder ejecutivo; porque en este caso aqui estamos para confundir á quien á tanto se atreviera: nada tememos para el porvenir y por lo mismo, confiamos en que la resolucion de la actual crisis política responderá á todas las esperanzas de los buenos liberales, y resultará

beneficiosa para la patria, que es lo único que deseamos los que por esta incesantemente trabajamos.

Si la conciliacion se rompe, seguiremos á nuestro partido doquier vaya, porque no en vano en sus filas militamos y á sus jefes obedecemos: si continua, la practicaremos con la lealtad debida, no confundiendo la conciliacion con la union, palabras completamente distintas en pronunciacion y significacion, ni nos prestaremos á que con nuestro consentimiento las confunda nadie, y puestos en esta actitud levantada, leales y dignos á nuestra conciencia, confesamos ingenuamente que con tal que la resolucion de la crisis produzca beneficios á la nacion Española, nos daremos por muy contentos y satisfechos, sean quienes quieran los hombres á esta empresa llamados, por mas que como políticos tengamos la persuacion íntima de que solo con nuestros principios se puede lograr lo que la inmensa mayoría de los Españoles ansian de todos veras.

GACETILLA GENERAL.

Llamaba la atencion ayer mañana de la jente que discurría por el puente de S. Agustín, la existencia en el cauce del Onar y paso paralelo al puente de la barca, de un carro abandonado sin caballería alguna cargado al parecer de naranjas, pues en torno suyo habian esparramadas muchas de estas, las cuales las pocas mujeres que lavaban, se las iban comiendo.

Ignoramos como estaba allí el carro y porque causa lo estaba. Habrá alguna nueva víctima?

Nuestro estimado colega El Correo de Teatros, que vé la luz pública en Barcelona, ha suspendido su publicacion segun dice, por muy poco tiempo. Nos alegraremos suceda así.

En el camino de Bescanó apareció ayer mañana un hombre asesinado bárbaramente cuyo cadáver estaba tirado en medio del camino.

Siguen los facciosos haciendo de las suyas, es decir, siguen la empresa poco envidiable de matar villanamente y de robar cuanto pueden. ¿Y esto es jente política?

Ha cesado por ahora El Conservador de Córdoba, periódico Alfonso de aquella localidad, cuyo percance sentimos vivamente.

El prestidijitador Sr. Banch, ha inventado unas luces de petróleo de gran potencia y resplandor, mucho mayor que el gas, propias para iluminar teatros y grandes salones: tienen la ventaja de no necesitar mecheros ni tubos, por lo que redunda una gran economía. Figúrense un platillo con una porcion de luces, blancas, puestas en pequeños aparatos portátiles, como lámparas ó quinqués de diversas formas y aplicables en una pared, antepecho de palco ó en un centro de una sala. Cada aparato consume un litro y medio de petróleo, cada siete horas y da mayor luz que 8 ó 9 luces de gas juntas. Es admirable dicho invento.

Nuestro querido amigo D. Joaquin Masagner, ha presentado la dimision del cargo de primer comandante del batallón de la Milicia Nacional de esta ciudad, fundada en pasar de la edad y necesitar descanso.

Los heridos que en Prat de Llusanés tuvieron las columnas Ciriot y Estéban, llegaron hace cuatro dias á Barcelona, siendo recibidos por un numeroso jentío que con avidez preguntaba por el estado de los valientes defensores de las libertades patrias.

Segun dicen los colegas de dicha capital, al entrar los prisioneros hechos á las facciones, el pueblo se exasperó en términos, que á no haber tomado las autoridades las medidas oportunas, hubiera tenido lugar el consiguiente conflicto á la indignacion producida por la vista de los heridos.

Por fortuna, nada aconteció que pueda lamentarse.

Por fin, ayer llegaron algunos de los correos de Madrid que faltaban.

El Sr. Gobernador civil ha dado á las empresas de coches y dueños de carruajes que hacen la carrera de los pueblos de la provincia á esta ciudad, las mas terminantes órdenes á fin de que lo por él mandado, se cumpla sin ningún jénero de escusa ni dilacion.

Las secretarías de los Ayuntamientos de Tortellá y Santa Cristina de Aro dotadas respectivamente con el sueldo anual de 225 y 1250 pesetas, se hallan vacantes.

La herida que dirigimos habia recibido en

Prats de Llusanés nuestro particular amigo D. Miguel Aramburu, no ofrece la gravedad que los primeros momentos creyó tenía la persona que nos comunicó la noticia. Nos alegramos de veras.

—Con motivo de los dimisiones presentadas por el primer Comandante y algunos oficiales del batallón de Milicia Nacional de esta capital, se celebró hace cuatro noches una reunión de la oficialidad del mismo batallón en la casa capitular, en la cual reinó el mas alto espíritu de compañerismo por parte de todos los asistentes.

Así nos lo dice uno de los individuos invitados y complacer lo consignamos deseando continúe la buena armonía entre todos los elementos que hoy están acordes para defender la libertad.

—Anteayer vagaba por los alrededores de La Junquera, una partida carlista la cual, á la hora en que escribimos, no sabemos haya cometido exceso alguno.

—En la acción de Prats de Llusanés, en la que tan tremenda paliza han recibido los facciosos de Cataluña, se rescataron 200 prisioneros de la columna Nouvilas y tuvieron los carlistas sobre trecientas bajas sin contar los ochenta que cayeron en poder de nuestros bravos soldados. En cambio, las columnas tuvieron 34 oficiales fuera de combate y unas noventa bajas de la clase de tropa. Así lo hemos oído asegurar á quien puede saberlo.

Contra 7000 carcomidas, tomaron parte unos cinco mil hombres entre las dos columnas, sin contar la caballería y las ocho piezas de artillería que tantas bajas causó al enemigo. Este hecho de armas ha sido una completa derrota para los fanáticos secuaces del Pretendiente.

—Se ha concedido á D. Pelegrin Ferrer y D. Ramon Crispinera y Grau, vecinos de Mataró, autorización para utilizar las aguas del rio Ter, como fuerza motriz de una fabrica de hilados y un molino harinero en terreno de propiedad del Crispinera, á la izquierda del citado rio y sitio *plana del Roig* término de Ripoll.

—Tan pronto como termine la publicacion de la novela *Simon Verde*, comenzaremos otra inédita de una literata Gerundense, cuya posesion nos ha ofrecido un íntimo amigo de la autora y nuestro.

Tenemos el gusto de participarlo así á nuestros numerosos suscritores de la Capital.

—Por el juzgado de primera instancia de esta capital, se llama á los que se crean con derecho á heredar á D. Domingo Burgos y Pérez, propietario, del comercio y vecino de esta ciudad, quien falleció intestado en Febrero último.

—Una de las pobres mujeres que han sufrido la operacion del *rape* carlista, habitante en el barrio del Mercadal, se ha puesto tan enferma de resultas del susto que recibió, que según se nos dice, el facultativo que la asiste teme por su vida.

—Pobre madre de familia!

—Los facciosos se llevaron anteayer mañana del

vecino pueblo de Sarriá al Alcalde, dos rejidores y secretario del Ayuntamiento y al juez Municipal, en calidad de rehenes hasta tanto que pague el pueblo no sabemos que cantidad que piden.

Otros amigachos de aquellos, parece encontraron á una pobre mujer que se dirigia á esta capital con una cesta de huevos y fundados por este solo motivo, le cortaron la cabellera, el pelo de las cejas y el de la parte del cuerpo que el pudor no permite nombrar.

También se decía ayer que cerca de Amer habia amanecido otro cadáver y que en el camino de Perrelló también habian sufrido dos mugeres mas la operacion del *rape* por los nuevos peluqueros de la carcomenderia.

El ordenador hasta hoy de tan frecuentes crímenes y hechos tan odiosos, es el nuevo tigre de indios, Casademont, el cual obrando por su cuenta y riesgo, trata de aventajar á Savalls en barbarie y falta absoluta de sentimientos caritativos ¡Y que estas gentes tengan el atrevimiento de llamarse defensores de la religion!...

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY S. Isidro Labrador.
SANTO DE MAÑANA S. Juan Nepomuceno mr. y Ubalde ob.

ULTIMA HORA.

Ayer repartimos á los suscritores de la capital el siguiente suplemento:

Acabamos de recibir la constitucion del nuevo ministerio en la forma siguiente:

Presidente del Consejo de ministros y ministro de la Guerra, general Zavala.

Gobernacion, Sagasta.

Estado, Ulloa.

Hacienda, Camacho.

Gracia y Justicia, Alonso Martinez.

Fomento, Alonso Colmenares.

Ultramar, Romero Ortiz.

Marina, Rodriguez Arias.

Leida la formacion del nuevo ministerio, solo podemos decir hoy que la nacion está de enhorabuena y de pésame los enemigos de la libertad, del orden, de la sociedad y de la patria.

La *Independencia* de Barcelona publicó ayer los siguientes telegramas:

Madrid 12.—La crisis se halla en igual estado. —El general Zavala se esfuerza en mantener la conciliacion. —Se ha ordenado poner en libertad al ex-

diputado señor Armentia. —La *Gaceta* publicará mañana un decreto declarando establecimiento penitenciario político el Puerto de Santa Maria. También publicará un reglamento para las casas de baños. —El pretendiente se esfuerza en adquirir fondos extranjeros para sostener la guerra.

Créese que quedará organizado hoy el nuevo gabinete. —El general Serrano saldrá mañana para la Granja. —Los carlistas han incendiado el caserío de Matalobos, en Vizcaya.

Las tropas se dirigen á los puntos fortificados por los carlistas. —Dícese que el marqués de Sardoal giró contra el ayuntamiento de Madrid 12.000 duros para atender al ejército del Norte. Parece que el ayuntamiento se ha declarado incompetente para resolver en este asunto. —Añádese que el ejército tiene cubiertas todas sus atenciones. Dícese que el marqués de Sardoal dimitirá.

Deben hallarse próximas á Morella algunas tropas enviadas en persecucion de los carlistas. —La *Bandera Española* declara que defendió siempre la conciliacion, única capaz de salvar la libertad y el orden y de oponerse á la restauracion. —El manifiesto de los radicales no dificulta la solucion de la crisis, no habiendo consultado el general Zavala un solo radical. —Muchísima animacion en los círculos políticos.

Nada de Bilbao. —Se ha aplazado, en razon de las circunstancias, la publicacion del manifiesto de los federales. —Vista la dificultad de resolver la crisis, el general Serrano ha dirigido una comunicacion á los ministros dimisionarios para que sigan desempeñando sus puestos hasta el nuevo aviso.

Madrid 13.—La *Gaceta* publica la formacion del nuevo ministerio: general Zavala, presidente y Guerra; Sagasta, Gobernacion; Ulloa, Estado; Camacho, Hacienda; Alonso Martinez, Gracia y Justicia; Colmenares, Fomento; Romero Ortiz, Ultramar; y Rodriguez Arias, Marina.

Marsella 13.—(Via cable.)—Bayona 12.—Las tropas desembarcadas en S. Sebastian marchan sobre Miranda. —Estella es atada por la division Tassara. —Los carlistas están fortificados en Arlaban, sobre los confines de Alava. —En Navarra, Ello impone pena de muerte á cuantas personas manifiestan simpatías por el ejército liberal. —El general Concha ha verificado un movimiento de avance contra los carlistas.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment
Plaza de la Independencia núm. 15.

El pueblo en Andalucía tiene ciencia infusa para calificar los individuos, sobre todo si son de esfera elevada á la suya. A los pocos dias de estar los huéspedes del palacio en Gelves, las mugeres torcian la boca y los hombres se reian.

—Quiéreme parecer, decía el uno, que son esos uslas supuestos, ó cuando menos ingertos.

—El D. Orondo ese, añadía una muger, que con los bigotes que lleva, rompe las *tallas* (1), tiene una cara de hereje, que ni los sayones de la Pasión. Lo que es ella, parece la reina loca, y hecha de rabos de lagartijas; bien se deja ver que es una casquivana rematada. No sé como Simon Verde consiente que esté metida allí á todas horas su hija.

—Toma! para Simon Verde serán esas gentes de las mejores. Nunca se piensa sino lo bueno, dijo un hombre.

—Porque tiene el corazon mas sano que la brisa, opinó una muger.

—Verdad es, repuso el hombre. Pero ahí verás tú como en este mundo *indino*, es menester tener una poca de trastienda, y andar con pié de plomo y ala de palomo.

Efectivamente, con motivo de ser Simon Verde el ordinario de Sevilla, entraba diariamente en casa del coronel Titan, para traerle los comestibles que

(1) *Tallas* ó *alcarrizas*; jarras blancas de barro poroso, en que se enfría el agua en el verano, y suele beberla en ellas la gente de pueblo en Andalucía.

—No te lo dije que habia de venir la Infanta? Esa es, decía la necia de la madre de Joaquín *Mi niño*, todas ombes, asombró el on is, seot, ois.

—¿Qué habia de ser esa, que lleva la gorra á *moó* de redecilla! replicó un hombre. Su Alteza no lleva mas que mantilla, como una *resaláa* española que es.

—Bendita sea su alma exclamaron las mugeres.

—Han de saber VV. que no tiene Su Alteza mas que cuatro pensamientos, dijo el hombre.

—¿Cuatro? ¡ay Jesús! exclamó la ventera madre.

—*Contáos*; ni uno mas, ni uno menos.

—Oye, ¿y sabes tú cuáles son, José?

—¿Qué ha de saber ese cuaco (1) los pensamientos de la Infanta! opinó *Mi niño* en voz de bajo.

—Pues lo sé, *Mi niño*, y la sabe *toa* España, *toa* Francia, *toa* Inglaterra; y el cuaco lo serás tú si no lo sabes.

—Pues dílos ya que lo sabes, dijeron á una voz las mugeres al narrador.

—Son, respondió éste, DIOS, SU MARMO, SUS HUITOS Y LOS PROBES. Y lo mejor que teneis que hacer vosotros es seguir su ejemplo; ¿estais?

—¿Y el Infante?

—Lo propio, por consiguiente: como que lo ha heredao de su madre que dicen es una Reina santa y *prefeuta*, como Santa Isabel Reina de Hungría y Santa Clotilde Reina de Francia. Y esto es la pura

(1) *Ganso*.

SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya pureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el genero humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estomago y a los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias a sus propiedades balsamicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y musculos obtienen la debida energia fortaleciendose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, atendiendo a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El Arte Medico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual, introduciendose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda particula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pruriga y radical cura de toda especie de tumores, escorbuto, males de pierna, goma, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon o que sufren de constipados, toses o bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias, apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rapida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envenenados las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

SEGURA CURACION DEL REUMATISMO con el aceite de bellotas con savia de coco.

No se encuentra en ningun pais de la tierra un remedio tan barato y eficaz para combatir en pocas horas esta dolencia muscular o articular, incipiente o crónica, como el aceite de bellotas con savia de coco. Está certificado por varios médicos alópatas, homeópatas, farmacéuticos, y recomendado por mas de 800 periódicos de ambos mundos (Inglaterra hace gran consumo.) Se vende a 6, 12 y 18 rs. frasco, en la única fabrica que existe del verdadero, calle de la Salud, 9, pral., y Jardines, 5 (vidrieras verdes) Madrid y en las 2500 principales farmacias, droguerías y perfumerías del universo.

Exigir mi busto en la etiqueta y prospecto, que hay falsificadores.

Puntos de venta en Cataluña. — En Barcelona, farmacias de Borrell hermanos; de la viuda de Padró; de Monserrat; de Marqués y Matas; de Enrich y Planell; de Martí y Artigas; de Alomar y Uriach; de Soler y Catalá; del doctor Sargantá; droguerías de hijos de Vidal y Ribas; de Capella y compañía; de J. Roca; de Tallada hermanos; y perfumerías de Covas; de Ferrer y García; de Cerdá; de viuda e hijos de Lafont; de Massana, y Exposicion permanente de Pasaje del Relo. — En Llerida, doctor Abadal. — Mataró, farmacia de Bardollá, y perfumería de Diamant. — Palma, perfumerías de Canals y de Casanovas. — Mahon, farmacias de Teixidor. — Reus, farmacia de Andreu; de Cantó, y perfumería de viuda de Gullí. — Tarragona, farmacia de Cuche, y de Matet. — Tortosa, farmacia de Querol, y perfumería de Villuendas. — Caspe, farmacia de Oliva. — Gerona, farmacias de Vives, y de Ametller. — Villanueva y Geltrú, perfumería de Martí.

REMEDIO SEGURO

PARA LOS QUE PADECEN DE

TOS, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio a mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que a las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito a un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, lisis, (consuncion), hesses, gota, & c.

Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

En una casa de comercio de esta ciudad se necesita un dependiente en clase de aprendiz.

En el estanco de la plaza de la Constitucion darán razon.

Se necesita un aprendiz en una casa de comercio de esta ciudad.

En la imprenta de este periódico darán razon.

134 FOLLETIN DE

verdad, y se debe decir a voces, para que suene por esos mundos.

— Pero José, si no la conoces, ¿cómo sabes que no es esa? preguntó la hermana de *Mi niño*, que no queria perder la esperanza de que fuese la desembarcada la Infanta.

— ¿Pues no estás viendo, chiquilla, que no trae *conmitiva*?

— ¿Y qué es *conmitiva*, *mae*, preguntó la muchacha.

— ¿Qué sé yo? será a moa de pallo, contestó la ventera madre.

— ¿Qué *espilfarro*! dijo *Mi niño*; son los coches.

Los señores desembarcados pasaron al palacio, en el que se instalaron, él arrellanándose en un sillón, ella asomándose uno despues de otro a todos los balcones que tiene el palacio, cantando trozos de las óperas mas modernas, y exclamando con acento italiano:

— ¡Bello, bellissimo!

Es cierto que es difícil hallar una vista mas bella que la que desde los balcones del palacio de Gelves se disfruta; uniéndose allí lo ameno y lo grandioso, lo bonito en el detalle; lo ancho y hermoso en la perspectiva. Al pié del palacio baja el terreno entre los árboles de las huertas, se detiene un momento en el prado para dar un pienso a los bueyes, y se hunde en el río para volver a salir en la orilla opuesta, engalanado con arbustos y mimbres, y distribuirse despues en sembrados, naranjales y pastos, marcándose las lindes de estos con frondosos

LA LUCHA. 135

vallados, que llevan penachos de árboles.

El río pasa tan señor y tan sereno por estas orillas, que se le creeria inmóvil, si no viniese algun vapor con su brusca brisa a turbar sus aguas y a empañar su brillo. La vista, como un sonido que se va debilitando, llega hasta los lejanos montes de Ronda, que se confundirian con las nubes, si nubes se hallasen en aquel cielo en la primavera. A la izquierda, a los pies de su Giralda, se vé a Sevilla sin oírlo; lo que presta a su aspecto ya tan grandioso, la solemnidad del silencio.

— No cantes, Fornarina, dijo el repantigado fumador: que los médicos te lo han prohibido.

— ¿Y tú haces caso de lo que dicen los médicos? contestó con su marcado acento italiano la llamada Fornarina.

En cuanto al caballero se denominaba a sí mismo el cononel Titan. Pero los despachos de su grado nadie los habia visto, ni aun en la tesorería, pues, a la cuenta, tenia el desprendimiento de no cobrar pagas.

No hemos podido averiguar de qué medios se valieron estos ilustres huéspedes para haber obtenido que se les franquease el palacio con preferencia, y en perjuicio de la otra poquilla domiciliada en él. Mas esto no importa; y lo cierto es que los puros aires, y las afamadas aguas de Gelves, sentaron bien a la Fornarina, si se ha de juzgar por el aumento progresivo de sus florituras, de sus carcajadas y de sus gritos cuando reñia con el imponente coronel Titan.